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Aos vinte e três dias do mês de setembro de dois mil e vinte e um, às dezesseis horas, realizou-

se a Sessão Plenária nº 1.014, em ambiente virtual, sob a presidência da Conselheira Teresa 

Roserley Neubauer da Silva (Rose Neubauer). Contou com a presença das Conselheiras 

Titulares Cristina Margareth de Souza Cordeiro, Karen Martins de Andrade, Fátima Cristina 

Abrão, Marina Graziela Feldmann, Neide Cruz e Sueli Aparecida de Paula Mondini, e dos 

Suplentes Helena Singer, João Alberto Fiorini Filho, Luci Batista Costa Soares de Miranda, 

Silvana Lucena dos Santos Drago e Vera Lucia Wey. No Expediente da Presidência, a 

Conselheira Rose Neubauer deu boas-vindas a todos e justificou ausência da Conselheira 

Titular Emília Maria Bezerra Cipriano Castro Sanches, registrando a Suplente Fátima Aparecida 

Antonio, e da Conselheira Titular Maria Cecília Carlini Macedo Vaz registrando a Suplente 

Maria Adélia Gonçalves Ruotolo no exercício da titularidade, e a ausência da Suplente 

Lucimeire Cabral de Santana. Colocou em discussão a Ata da Sessão Ordinária nº 1.013 de 

16/09/2021, sendo aprovada. Imediatamente, passa-se à Ordem do Dia: 1) Continuidade da 

análise e discussão da Minuta Recomendação CME nº 04/2021, que trata das Diretrizes Gerais 

para a Educação de Jovens e Adultos (EJA) na Rede Municipal de Ensino de São Paulo. 

Conselheiros Relatores: Neide Cruz (Presidente), Sueli Aparecida de Paula Mondini, Lucimeire 

Cabral de Santana, Maria Adélia Gonçalves Ruotolo, Silvana Lucena dos Santos Drago e a 

participação do Especialista Convidado Bahij Amin Aur. A Presidente Conselheira Rose 

Neubauer traz os comentários da CAFEM - sugestões de alteração, supressões e acréscimos 

que são aceitos por todos. A Conselheira Sueli Mondini comenta sobre as alterações sugeridas 

na CEIFAI, em especial quanto às três modalidades da EJA – substituir EJA Presencial por EJA 

Regular. Tal referência será alterada ao longo do documento. Foram levantadas também pela 

Presidente Conselheira Rose Neubauer, as necessidades de alteração nas citações contidas no 

texto bem como as referências bibliográficas.  Destaca a necessidade de mais análise sobre o 

percentual de estudantes de 15 e 16 anos matriculados na EJA e faz a leitura do trecho que foi 

acrescido ao documento. A Conselheira Sueli Mondini faz a leitura do trecho que foi acrescido 

ao documento, como sugestão da CEIFAI que trata da flexibilidade curricular, de tempos e 

espaços, metodologias, relações...”. A Presidente Conselheira Rose Neubauer comenta que 

existe uma contradição porque a modalidade da EJA Regular é a mais rígida e tem a menor 

reprovação e menor abandono do que as duas outras modalidades.  A Conselheira Cristina 

Cordeiro justifica o acréscimo sugerido pela CEIFAI - proposta pedagógica, acolhimento e 

postura - pois somente a flexibilidade não está resolvendo as questões de rendimento 

considerando os índices não satisfatórios apresentados.  A Conselheira Sueli Mondini traz 

como sugestão da CEIFAI o acréscimo equipe educacional para a investigação dos motivos do 

baixo rendimento, para não ficar somente no estudante a responsabilidade do insucesso. A 
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Presidente Conselheira Rose Neubauer concorda, mas sugere novo texto como forma de 

orientação nas mudanças de metodologias e estratégias da equipe educacional. A  Conselheira 

Maria Adélia propôs a inclusão de “as mais diversificadas realidades e necessidades de 

atendimento” em substituição à “diversificadas pessoas”. Na sequência, a Conselheira Sueli 

Mondini traz a sugestão da CEIFAI de retirada do trecho “Catelli Jr, Di Pierro e Girotto” 

considerando que nas outras duas modalidades não foram inseridas citações. A Presidente 

Conselheira Rose Neubauer diz que poderia mudar a organização da referência no documento 

e não ser retirada pois considera uma boa citação que traz vários estudos e referências 

bibliográficas que reforçam a Recomendação. A Conselheira Helena Singer fala que o 

comentário é voltado para a problematização que foi feita, como a taxa de abandono e 

reprovação nos CIEJAs é alta, mas outros estudos analisam de forma positiva mostrando uma 

contradição, mas os estudos são feitos em CIEJAs específicos. Os conselheiros debatem sobre 

o tema. A Presidente Conselheira Rose Neubauer aponta para o equívoco na soma dos 

percentuais no ANEXO V e comenta ser importante chamar a atenção para os dados de 

matrícula por faixa etária. A Conselheira Silvana Drago sugere fazer um único gráfico 

mostrando a disparidade - faixa de 15 a 19 anos e as demais faixas etárias. A Presidente 

Conselheira Rose Neubauer na linha 438 sugere fazer uma observação na frase chamando a 

atenção para a constatação de que os melhores índices são femininos e os menores índices de 

abandono também são femininos, acontecendo não somente na EJA, mas também no ensino 

regular, e depois no mercado de trabalho estas mulheres sofrem descriminação tendo 

menores salários comparados com os dos homens. Seguindo com as alterações propostas no 

documento, na CEIFAI, a Conselheira Sueli Mondini comenta que na página 13, a Conselheira 

Silvana Drago fez uma sugestão interessante, de colocar tanto a Qualificação Profissional 

quanto o Estágio Profissional Supervisionado no item 4 - Desafios e Perspectivas, a partir da 

linha 475, reescrevendo esta parte do texto. A Conselheira Karen Andrade comenta que na 

linha 496 é necessário retirar da frase “...as já mencionadas pois Combinada, Direcionada, 

Multietapas e Vinculada, não apareceram antes no documento. A Conselheira Sueli Mondini 

concorda e diz ser um lapso pois foi retirado o trecho em que constavam os quatro modelos e 

inserido no ANEXO I. A Conselheira Karen Andrade sugere que seja mencionado no ANEXO I. 

Na continuidade, a Conselheira elogia o documento, destacando que está muito bem escrito e 

que o texto impacta na questão de humanidades que a EJA precisa ter, entretanto, é preciso 

tentar inovar nas metodologias. A Presidente Conselheira Rose Neubauer comenta que a 

metodologia ativa é a que envolve o estudante na sua própria aprendizagem. Propõe ampliar a 

frase, faz a leitura do trecho que será incluído. A Conselheira Marina Feldmann sugere 

acrescentar a metodologia participativa porque é aquela que envolve o professor e o aluno e 

requer a autoria e autonomia do aluno neste processo em relação ao professor, tendo uma 

maneira mais abrangente na aprendizagem. Na continuidade, a Conselheira Silvana Drago 

aponta ser necessário reescrever o item 5.1 – Busca Ativa, enfatizando no texto o que é a 

busca ativa e para quem é direcionada. Os conselheiros debatem sobre o tema. Após 

discussão, ficou acordado que este item será reescrito incluindo as considerações propostas 

pelos conselheiros. Ainda, em continuidade às modificações necessárias, a Conselheira Silvana 
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Drago sugere para melhor compreensão da frase, retirar as palavras “na Unidade 

Educacional”, e “em outros ambientes”. Complementa a Conselheira Sueli Mondini, que neste 

mesmo item, após discussão, ficou constatado que por motivo de cada unidade ter diferentes 

projetos este remanejamento não vai funcionar, sugere na linha 558 a retirada do texto 

“Remanejamento, inclusive para outra Unidade Educacional da cidade ou consideração da 

frequência do estudante em outra Unidade Educacional da Rede, quando houver necessidade, 

devido a fatores tais como condições de trabalho ou de moradia”. Todos os conselheiros 

concordam com a retirada. Na sequência, a Conselheira Sueli Mondini aponta que no item 5.5 

Currículo, antecedendo a Conclusão, no parágrafo onde cita “sem necessidade de alterar, de 

imediato, o Regimento Escolar”, a CEIFAI entende que é necessária a alteração regimental, 

sendo preciso reescrever este parágrafo reafirmando a necessidade ou, somente a retirada  

para que a SME, na Instrução Normativa, trate do assunto. A Conselheira Neide Cruz defende 

que o Regimento Escolar por lei é um documento mais perene, então fazer uma mudança na 

escola em cima de uma opção de um Projeto Pedagógico, não tendo condições de alterar, de 

imediato, o Regimento Escolar e ao mesmo tempo o Projeto Pedagógico, é preciso orientar 

depois de discutir, não se pode burocratizar, sendo preciso dar um tempo para a escola se 

adequar. A Presidente Conselheira Rose Neubauer enfatiza que o Projeto Pedagógico faz parte 

do Regimento Escolar e se tiver uma mudança significativa na EJA será preciso mudar este 

Projeto Pedagógico ou pelo menos anexar um novo Projeto Pedagógico no Regimento Escolar. 

A Conselheira Maria Adélia pensa que tem que ser concomitante. A Conselheira Neide Cruz 

rebate que não tem condições de ser concomitante. Os conselheiros debatem sobre o tema. 

Após amplo debate e votação, sendo aprovada a proposta pela maioria dos conselheiros de 

retirar o parágrafo onde cita “sem necessidade de alterar, de imediato, o Regimento Escolar”. 

Após discussão, e indicação de considerações para complementação no documento, a 

Presidente Conselheira Rose Neubauer coloca em votação a Recomendação CME nº 04/2021, 

que trata das Diretrizes Gerais para a Educação de Jovens e Adultos (EJA) na Rede Municipal de 

Ensino de São Paulo, sendo aprovada pelos Conselheiros presentes. Nada mais havendo a 

tratar, a Presidente Conselheira Rose Neubauer encerra a Sessão Plenária agradecendo a 

presença e participação dos Conselheiros. A Ata foi lavrada por Lilian Maciel da Silva Parisi e o 

comprovante de participação na teleconferência será utilizado como lista de presença. São 

Paulo, 23 de setembro de 2021. 

 
LISTA DE PRESENÇA DA SESSÃO ORDINÁRIA 1.014 DO CONSELHO PLENO 

 
Sessão realizada por teleconferência por meio da plataforma Microsoft Teams,   

conforme Decreto Municipal nº 59.283, de 16/03/2020 (Artigo 12, Inciso I) 
 

SESSÃO DO CONSELHO PLENO 

REUNIÃO DO DIA 23/09/2021 
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PRESENÇA DOS CONSELHEIROS 
 

CONSELHEIROS TITULARES: 
 

1. Cristina Margareth de Souza Cordeiro 

2. Fátima Aparecida Antonio (NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE) 

3. Fátima Cristina Abrão 

4. Karen Martins de Andrade  

5. Maria Adélia Gonçalves Ruotolo (NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE) 

6. Marina Graziela Feldmann 

7. Neide Cruz (NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE)  

8. Sueli Aparecida de Paula Mondini (Vice-Presidente CME) 

9. Teresa Roserley Neubauer da Silva – Rose Neubauer (Presidente CME) 

 

SUPLENTES: 
 

1. Helena Singer 

2. João Alberto Fiorini Filho 

3. Luci Batista Costa Soares de Miranda  

4. Silvana Lucena dos Santos Drago 

5. Vera Lucia Wey 
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